

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Duplican pérdidas por robo de gas. **El Universal:** Corrupción, sin lugar en la Marina, sea de quien sea: Morales. **La Jornada:** Israel lanza asalto terrestre sobre la ciudad de Gaza. **Excélsior:** "Ninguna injerencia es posible en México". **El Heraldo de México:** Ninguna injerencia es posible en nuestra patria. **Milenio Diario:** La Marina dio "golpe de timón" en el huachicol: "callar, imperdonable". **El Financiero:** Inician EU y México consultas de revisión del T-MEC. **El Economista:** Inician consultas públicas en México EU, previas a la revisión del T-MEC. **El Sol de México:** "Hubiera sido absolutamente imperdonable callarlo". **24 Horas:** 'Fue duro aceptar; callar imperdonable'. **Reporte Índigo:** Infancia herida: aumenta violencia sexual.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

El Universal Cd.: Jazlyn, con quemaduras en 25% del cuerpo. **La Jornada Cd.:** Tláloc no da tregua a los capitalinos. **Excélsior Cd.:** "Encima de nosotros, siete pisos". **Milenio Diario Cd.:** Pegan lluvias en Tlalpan, Xochimilco e Iztapalapa. **El Sol de México Cd.:** Socavón pone en riesgo a 14 familias. **Reporte Índigo Cd.:** Aumentan fallecidos. **Eje Central Cd.:** Ascende a 17 el número de fallecidos por explosión de pipa. .

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** cuenta con 122 convenios de colaboración vigentes, suscritos con instituciones académicas, electorales, gubernamentales, organismos internacionales, no gubernamentales (ONG S) y de la iniciativa privada. Este intercambio interinstitucional permite al Instituto fortalecer su labor en la organización, desarrollo y vigilancia de las elecciones y procesos de participación ciudadana en la capital del país. También refuerza las acciones vinculadas al fomento de la educación cívica y construcción de ciudadanía, entre otros quehaceres institucionales que realiza el **IECM** en favor de la población de la Ciudad de México. [24 Horas](#), [Eje Central](#), [La Prensa](#), [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Línea Política MX \(sitio\)](#), [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#)

En seguimiento a la ejecución de los proyectos ganadores de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** participa en las Asambleas de Información y Selección en cada una de las Unidades Territoriales (UT) de la capital del país, en las que se da a conocer a la ciudadanía los proyectos ganadores y se conforman los Comités de Ejecución y de Vigilancia. De acuerdo con el artículo 130 de la Ley de Participación Ciudadana de la Ciudad de México, una vez que se han aprobado los proyectos del Presupuesto

Participativo, la Asamblea Ciudadana se convocará y en ellas podrán participar el **Instituto Electoral** y las autoridades competentes. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Con el objetivo de fortalecer el pensamiento crítico y la participación ciudadana, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** impartió a jóvenes universitarios el Taller para la detección de noticias falsas en el ámbito electoral, como parte del Programa de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía 2025. El taller busca dotar a las y los participantes de herramientas para evaluar críticamente la información político-electoral que circula en medios electrónicos, con el fin de identificar noticias falsas, información errónea y desinformación intencional que pueda influir en la percepción de hechos, personas o instituciones. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

Las audiencias públicas sobre la reforma electoral arrancan este miércoles con la participación de consejeros electorales, magistrados, académicos y simpatizantes de Morena, pero sin ningún representante de la oposición. De acuerdo a la plataforma de registro, esta primera audiencia se llevará a cabo este miércoles en el Salón Revolución de la Secretaría de Gobernación a las 17:00 horas con dos temas principales: libertades políticas y democracia participativa. ¿Quiénes se han inscrito para la audiencia pública? En el registro para la primera audiencia pública se inscribieron 13 personas hasta la tarde de este martes. Por parte de las autoridades electorales y el Poder Judicial, asistirán magistrados y consejeros locales. Por ejemplo, estará presente **Ernesto Ramos Mega, consejero del IECM**. [Milenio \(sitio\)](#)

Vecinos de la unidad territorial Roma Norte 3 lograron echar para atrás el proyecto ganador de la Consulta de Presupuesto Participativo "Viviendas con Bienestar", que buscaba mejorar y dar mantenimiento a ocho unidades habitacionales. Así lo informó Mario Rodríguez, presidente de la Fundación La Roma, quien fue actor central en el proceso de impugnación. El 24 de agosto, un grupo de vecinos interpuso un recurso para ampararse ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** contra el proyecto ganador en la Unidad Territorial 15-070. Se planteaba dar mantenimiento a condominios ubicados en ocho predios, pero los vecinos consideraron que era una propuesta que duplicaba las disposiciones constitucionales relativas a un recurso destinado unidades. [Reforma](#)

El Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX) revocó el triunfo de cinco proyectos de Presupuesto Participativo 2025, debido a que consideró que desvirtúan la Ley de Participación Ciudadana. Con ello, pidió al **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** intervenir en el caso y capacitar a los servidores públicos y especialistas que integran el órgano dictaminador. [Reforma](#)

Con 70 por ciento de opiniones a favor, el proyecto para construir una Utopía en el Parque Las Águilas obtuvo el respaldo de los vecinos de Álvaro Obregón durante la Consulta Popular celebrada este domingo. En todos los centros de votación hubo presencia del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX y la UNAM. Por su parte, la alcaldía Álvaro Obregón desplegó un dispositivo de seguridad para garantizar el orden durante la jornada cívica, la cual se desarrolló sin incidentes. [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Capital CDMX \(Sitio\)](#)

La posible eliminación de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLes) ha generado un intenso debate en torno a la próxima reforma electoral en México. Aunque se presenta como una medida para reducir costos, expertos advierten que podría acarrear más complicaciones que soluciones. La presidenta Claudia Sheinbaum ha cuestionado

la necesidad de mantener institutos que, según ella, realizan las mismas funciones que el INE. Sin embargo, se destaca que las funciones del INE son de carácter federal, mientras que los OPLEs se ocupan de lo local, organizando elecciones para gubernaturas, diputaciones locales y presidencias municipales. Los OPLEs, como organismos autónomos, dependen del presupuesto estatal, como es el caso del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. La desaparición de los OPLEs obligaría al INE a contratar más personal y asumir costos adicionales, incluyendo la impresión de boletas y la adaptación de la cartografía electoral. [Canal 150 El Financiero Bloomberg](#)

REFORMA ELECTORAL

En dos sexenios, las propuestas de reformas electorales de los gobiernos morenistas pasaron de tener como objetivo central "suprimir" al INE y "extinguir" a las autoridades de todos los estados en ese rubro, a evitar esos términos polémicos que provocaron movilizaciones masivas. Hoy arrancan los foros de la próxima reforma electoral, que aunque diversifica los objetivos, duplicando los temas a abordar y renombrando todo lo que generó rechazo masivo, esto no implica que deje de lado la esencia de lo que los personajes a cargo del diseño pretenden con esta iniciativa: restringir y comprimir a las autoridades electorales, pero cargarlas de mayores responsabilidades; quitar el financiamiento público a los partidos y abrir la puerta a otras aportaciones, pero sin más facultades para los responsables de rastrear el origen del dinero. [Milenio Diario](#)

Integrantes del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) están en contra de que se reduzcan los espacios de representación proporcional en el Congreso de la Unión, como lo ha propuesto la presidenta Claudia Sheinbaum. De acuerdo con legisladores del PVEM consultados por ejecentral, hay al menos tres puntos con los que no podrían transitar en una reforma electoral: que se reduzca el financiamiento público de los partidos políticos de forma desigual; que se le quite la "ciudadanización" al Instituto Nacional Electoral (INE) y que se reduzcan los espacios de representación proporcional o plurinominales en el Congreso de la Unión. [Eje Central](#)

Confidencial publica: La Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, encabezada por Pablo Gómez, arrancará a las 17:00 horas de hoy, en el Salón Revolución de la Secretaría de Gobernación. En las audiencias, especialistas y público en general están convocados a compartir sus puntos de vista sobre el tema de libertades políticas y democracia participativa. Los ponentes, que ayer no se habían dado a conocer, tendrán hasta cinco minutos para presentar sus planteamientos, tiempo que parece insuficiente, considerando la complejidad del tema y la trascendencia de la reforma. [El Financiero](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Quebradero destaca: Por primera vez en la historia de Guanajuato una mujer dio el Grito. El hecho fue importante para las mujeres, quienes en la noche le hicieron ver a la gobernadora en sus arengas que era una de las suyas. Sigue siendo un pendiente el que con la llegada de la Presidenta y de personajes como la gobernadora de Guanajuato, se pueda asegurar que con ellas llegaron todas. [La Razón de México](#)

Aproximadamente, una de cada cinco mujeres a nivel mundial ha sufrido violencia en su entorno trabajo, por ello, el Congreso capitalino exhortó a los titulares de las 16 alcaldías a implementar acciones para establecer medidas integrales para la prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia laboral, el hostigamiento y el acoso sexual. Al presentar punto de acuerdo, la vicecoordinadora parlamentaria de Morena, Brenda Ruiz, recalcó que dichas medidas deberán garantizar entornos laborales seguros y libres de violencia para trabajadoras, con el fin de asegurar su acceso efectivo a la justicia y el ejercicio pleno de sus derechos. [24 Horas](#)

Lizzette Salgado Viramontes, presidenta de la Comisión de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil del Congreso de la Ciudad de México, lamentó que no se haya hecho extensiva la información del Atlas de Riesgos a los 66 legisladores que conforman el órgano deliberativo. Reprochó que para un tema tan importante y que no tiene colores, ninguna persona diputada de oposición haya sido convocada, cuando el encuentro tuvo lugar en instalaciones del propio Congreso y que ella, como presidenta de esa instancia legislativa, no haya sido tomada en cuenta para difundir el contenido de dicho Atlas de Riesgos. [La Prensa](#)

Víctor Hugo Romo, diputado de Morena en el Congreso, escribió: La detención de 14 implicados en el contrabando de millones de litros de combustible, incluidos 2 altos mandos de la Marina, envía un mensaje contundente de que en el Estado mexicano habrá tolerancia cero a la corrupción y a la impunidad, venga de donde venga. Desde Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum fue tajante: "se investigará hasta donde tope", cuando el gabinete de seguridad informó que los cargamentos llegaron al país vía marítima desde Estados Unidos, con bandera de Singapur. [El Heraldo de México](#)

Mensaje Político publica: El enfrentamiento por apoderarse del Canal del Congreso de la Ciudad de México va a calentarse aún más en los próximos días, conforme se avance la discusión y dictamen de la iniciativa de reforma morenista a la Ley Orgánica de ese Poder Legislativo, que contempla que la Coordinación de Comunicación Social quede subordinada al que se llamará "Canal de Televisión". Desde grupos de diputados en el Congreso hasta en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México ven con apetito el Canal, que ha sido descuidado desde 2018 por Morena, pero ahora podría recibir nuevos bríos, además de ser un botín político y presupuestario. [El Independiente](#)

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, participó en el desfile militar del 16 de septiembre, el primero en la historia del país, realizado ante una Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. El desfile concluyó "sin novedad", de acuerdo con el parte presentado por el comandante de la columna, general Francisco Jesús Leana Ojeda. [Excélsior](#)

Las lluvias de ayer generaron inundaciones en diversos puntos de Tlalpan, Iztapalapa y Xochimilco, además de afectaciones en la estación Pantitlán del Metro. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, informó que se activó el plan Tlaloque, pues en la jornada de ayer llovieron 15.8 millones de metros cúbicos. [Milenio Diario](#)

Durante agosto alcanzaron una aprobación del 50% en promedio entre la ciudadanía, de acuerdo con el sondeo de Consulta Mitofsky. Las cifras del "Ranking Mitofsky Capítulo: gobernadores y gobernadoras de México sobre aprobación ciudadana", medición mensual realizada para El Economista mostraron que Clara Brugada, jefa de gobierno de la Ciudad de México, encabezó la lista con 55.8% y Javier May, gobernador de Tabasco estuvo al final con 41 por ciento. [El Economista](#)

Alessandra Rojo de la Vega llegó a la alcaldía Cuauhtémoc con muchos obstáculos, entre ellos vencer al Monrealato, y cuando tomó protesta en el Congreso de la Ciudad de México se pensó que ahí se acabaría todo, pero no, los ataques seguirían y así seguirán mientras siga como alcaldesa de la "joya de la corona" de la Ciudad de México. La Resistencia de Ale Rojo nació con mucho músculo, incluso Clara Brugada, jefa de Gobierno, y la Presidenta Claudia Sheinbaum ya la ven como "una piedrita en el zapato" al observar el gran crecimiento que ha tenido con la ciudadanía. [Impacto](#)

En el más reciente informe de la Secretaría de Salud de la CDMX, se dio a conocer que el número de fallecidos por la explosión de una pipa de gas en Iztapalapa, la semana pasada, subió a 19. Mientras que 32 personas están hospitalizadas y 33 han sido dadas de alta. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, lamentó el fallecimiento de las 19 personas, aseguró que su prioridad es "acompañar a las familias afectadas y brindarles todo el apoyo necesario". [El Heraldo de México](#)

Azuleth, de las sobrevivientes de la explosión de una pipa de gas en el Puente de la Concordia, en Iztapalapa, quien fue trasladada a Galveston, Texas, en Estados Unidos, presenta quemaduras de tercer grado en 25% de su cuerpo, por lo que requerirá cirugías y varios meses de recuperación, dio a conocer Yannick Nordin, director médico de la Fundación Michou y Mau. La fundación se hace cargo de que el paciente regrese hasta que tiene su vida normal, es decir, las secuelas, porque un niño va creciendo y se va estirando la piel, entonces va a requerir cirugías posteriores; nosotros le calculamos entre un mes o dos meses, entre 30 a 60 días aproximadamente, y después vienen más". detalló Nordin. [El Universal](#)

Carolina Rojas, sobreviviente del sismo de 1985, recordó cómo fue rescatada del colapso del edificio en el que vivía. Rojas destacó la importancia de la cultura de protección civil y la realización de simulacros para las nuevas generaciones. Los conversatorios Libros Vivos, Después del Temblor: Voces que Reconstruyen, que inician hoy en Centro Cultural El Rule, reúnen las memorias de los sobrevivientes de la tragedia. [Excélsior](#)

NACIONAL

La Secretaría de Economía, la USTR de Estados Unidos y autoridades de Canadá comenzaron las consultas públicas para la revisión del T-MEC como un paso previo al arranque de los trabajos trilaterales en enero de 2026. A través de su cuenta de X, Marcelo Ebrard, titular de Economía, detalló que las bases de la consulta se publicarán en el Diario Oficial de la Federación (DOF) este miércoles. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum criticó que a lo largo de la historia algunos han buscado apoyo de potencias extranjeras para calumniar y pedir injerencias. En su primer Desfile Cívico-Militar, enfatizó que ninguna potencia extranjera decide por México, pues en el pueblo es donde residen la libertad y soberanía de la nación. [El Universal](#)

Por primera vez, una mujer empuñó el lazo para hacer sonar la campana de Dolores en el festejo del comienzo de la gesta de Independencia, en el que lanzó 22 arengas, entre ellas a la "dignidad del pueblo de México". Como es tradición, los reconocidos héroes nacionales varones estuvieron en las arengas: Miguel Hidalgo, José María Morelos, Ignacio Allende y Vicente Guerrero. [La Jornada](#), [El Herald de México](#)

La red de corrupción de huachicol fiscal en la que están involucrados altos mandos navales, "fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo", reconoció el secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales Ángeles. Ante la presidenta Claudia Sheinbaum, el almirante, en el marco del desfile cívico-militar del 16 de septiembre por los 215 años de la Independencia de México, puso énfasis en que este caso, por el cual ya fueron detenidas 14 personas, entre ellas un sobrino del extitular de la Marina Rafael Ojeda, no define a la institución, ya que "hemos apelado, con mayor vigor, al marco de la legalidad para erradicar males como la corrupción". [El Financiero](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Lo que más llamó la atención en el desfile militar de ayer no fueron los pectorales prehispánicos en algunos cadetes, sino las palabras del almirante Raymundo Pedro Morales. El secretario de Marina tuvo que hacer de tripas corazón y hablar del elefante huachicolero en la habitación: el caso de los altos mandos marinos detenidos por contrabando de combustible. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: El secretario de la Marina, el almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, tuvo que salir al ruedo y enfrentar al toro como primer orador del acto oficial del desfile del 16 de septiembre. Habló del golpe de timón que ese instituto armado tuvo que dar para desviar el rumbo del barco, que desde el sexenio pasado navegaba en las aguas de la corrupción. Y lanzó un mensaje y un fuerte compromiso al decir que combatirán la corrupción "pase lo que pase, duela lo que duela, se trate de quien se trate". [El Universal](#)

Frentes Políticos destaca: El Grito de Independencia 2025 no solo hizo historia por ser el primero encabezado por una mujer presidenta, sino por abrir espacio a un discurso de pluralidad, inclusión y memoria. Claudia Sheinbaum evocó a Hidalgo y Morelos, pero nombró también a heroínas olvidadas como Gertrudis Bocanegra y Manuela Molina. Fue un Grito con perspectiva de género, eco indígena y mensaje político. [Excélsior](#)

Sacapuntas refiere: Buen trabajo realizó el general Francisco Jesús Leana Ojeda al dirigir el desfile por el 215 aniversario de la Independencia de México. Y es que fue uno de los más vistosos de los últimos años, pues se desplegaron 12 mil 746 integrantes de las Fuerzas Armadas, 3 mil 46 agentes de la Guardia Nacional, 237 soldados del Servicio Militar Nacional, 100 charros, 691 vehículos, 102 aeronaves, 18 embarcaciones, 304 caballos, 169 canes, 28 cachorros, además de 17 águilas y halcones. [El Herald de México](#)

Pepe Grillo publica: La presidenta Sheinbaum superó con holgura la prueba de ser la primera mujer en la historia del país en dar el Grito de Independencia en Palacio Nacional y en encabezar el Desfile Cívico Militar del 16 de Septiembre, como comandanta suprema, en la plancha del Zócalo. Los ciudadanos toman con naturalidad el liderazgo de Claudia, lo que confirma que el país estaba listo para una mujer presidenta. [La Crónica de Hoy](#)

AGENDA

Taller: “Mujeres que lideran sin violencia: Liderazgo político-electoral comunitario desde los pueblos originarios”.